

# Inflación se modera a 8,1% y seguirá esa tendencia

Así lo ven los analistas; la suba de precios de noviembre fue la menor para dicho mes desde el año 2010

**L**a suba de precios de noviembre fue la menor para ese mes desde 2010. Además, la inflación anualizada a noviembre es la más baja de los últimos 20 meses. Analistas consultados esperan que la moderación inflacionaria se mantenga en los primeros meses del año próximo.

El Instituto Nacional de Estadística (INE) informó ayer que el Índice de Precios del Consumo (IPC) de noviembre subió 0,10%. De esa manera, la inflación llegó a 8,7% en los primeros 11 meses y se ubicó en 8,1% en la medición anualizada.

El dato mensual fue más bajo que la previsión de los analistas que habían colocado a la suba de precios en el entorno de 0,3%. De esta manera, la inflación de noviembre fue la más baja del año y para ese mes, la menor de los últimos seis años (en noviembre de 2010 hubo deflación de 0,08%). Además, la variación anualizada del IPC fue la más baja desde marzo de 2015 cuando se había ubicado en 7,55%. La inflación alcanzó así una desaceleración consecutiva de seis meses, algo que no se observaba desde el

mismo período de 2014 (entre junio y noviembre). La moderación del undécimo mes del año se explicó fundamentalmente por un descenso de precios de legumbres y hortalizas de 8,24% (ver aparte).

El economista de Vixión Aldo Lema indicó a *El País* que la suba de precios fue menor a la esperada porque "la caída de las verduras y las legumbres fue algo mayor. Se están normalizando (los precios de esos productos) por la estacionalidad, pero también como consecuencia de las alzas excesivas observadas durante el otoño e invierno".

Lema añadió que el núcleo inflacionario sigue moviéndose a un ritmo menor al que se produjo en el primer semestre del año.

"Ese núcleo se moderó significativamente a partir de junio con la apreciación del peso a un ritmo mensual de 0,3% a 0,5% desestacionalizado", dijo Lema. El dólar

**La suba de precios de noviembre fue la más baja para ese mes dese 2010.**



**VERDURAS.** Precio de legumbres y hortalizas tuvo una reducción de 8,24% en noviembre.

en la plaza local cayó 5,88% desde el cierre de mayo hasta el final de noviembre.

Por su parte, el economista Germán Deagosto de CPA Ferrere señaló a *El País* que la desaceleración de la inflación está vinculada básicamente al tipo de cambio. Por eso, marcó como fundamental algunas señales que puedan llegar desde Estados Unidos en las próximas semanas.

Por un lado, en si se cumplen algunos anuncios que realizó el presidente electo Donald Trump en su campaña. Por otro, en la decisión que tome la Reserva Federal (FED) sobre las tasas de interés. "Podríamos ver un nuevo rally del dólar. Si el tipo de cambio se vuelve a revertir como es esperable, dado que prevemos una normalización más rápida en Estados Unidos, volveríamos a tener un repunte inflacionario", dijo Deagosto.

Igualmente, para los próximos meses, los analistas no esperan cambios significativos en la inflación. El Centro de Investigaciones Económicas (Cine) señaló que debido a que la "dinámica del dó-

## VARIACIONES DE PRECIO DE LEGUMBRES Y HORTALIZAS

■ En el informe del INE se detalló la baja de precios en el rubro legumbres y hortalizas en noviembre. Allí, se indicó que el valor de los zapallitos descendió 30,2%.

Además, el precio de los tomates cayó 46,6%, 8,3% el de las cebollas y 8,4% el de los morrones. El Cine explicó que la inflación no transable fue de -0,22%, causada en gran parte por la caída de las legumbres y hortalizas. En contrapartida, subieron de precio las espinacas (17,5%), las lechugas (8,9%) y el zapallo (27,3%).

lar no se alejó significativamente de lo anticipado y a que las discrepancias al interior de los componentes no han sido muy pronunciadas, se espera que las proyecciones a futuro no sufran correcciones de gran magnitud". En el mismo sentido, Deagosto indicó que la inflación en los primeros meses del año se ubicaría por debajo del 8%. A su vez, el economista de Vixión, sostuvo que "el panorama en general para la inflación no debería cambiar mayormente".

**SALARIOS.** Lema sostuvo que la desaceleración inflacionaria generó una reacceleración de los salarios reales. Ese aspecto, debería moderar las demandas sindicales en la búsqueda de mejores aumentos en los Consejos de Salarios. "Una cosa es lo que debería pasar y otra es lo que pase. Sería aconsejable y razonable una moderación de esas demandas con un sentido de privilegiar el empleo. Quizás eso no lo veamos y por lo tanto tengamos una recuperación del empleo más lenta", dijo el economista.

LA REPUBLICA  
6 DIC 16

DESPIDOS Y SEGUROS

**Trabajadores de Lifan reclaman bolsa de trabajo**

La empresa de armado de vehículos de origen china, Lifan dejó de funcionar hace un año. Los trabajadores, que en su mayoría fueron enviados a seguro de paro, reclaman que se abra una bolsa de trabajo para, en la medida de lo posible y si la coyuntura lo permite, ir incorporando al personal desplazado. Además fueron despedidos 153. Mañana hay una nueva audiencia de negociación en el Ministerio de Trabajo. Actualmente tiene 80 trabajadores en plantilla.

POR ASAMBLEA

**Funcionarios de limpieza vuelven a parar hoy**

Los trabajadores de la División Limpieza de la Intendencia de Montevideo volverán a paralizar hoy sus actividades a partir de las 10 de la mañana, para reunirse una hora más tarde en asamblea en la cancha del club Welcome, en Emilio Frugoni y Gonzalo Ramírez.

En el orden del día se encuentra la evaluación de las negociaciones con la administración y los pasos a seguir.

Los trabajadores del turno vespertino del Cantón Buceo, que gestiona buena parte de la operativa de los camiones levantacontenedores, resolvieron hace 20 días en asamblea "comenzar a tomar medidas de lucha con el objetivo de concretar una jornada de trabajo que equipare a todos los funcionarios del sector".

Esto se debe a que la Intendencia convoca a los nuevos funcionarios a trabajar los domingos sin pagarles el comple-

mento que corresponde a quienes desempeñan tareas en jornadas no laborables.

"En el turno vespertino no vamos a trabajar con compañeros que realicen horas extras, o que sean de otro sector", anticiparon los funcionarios.

La Intendencia convocó después a Adeom a una reunión bipartita para abordar el problema de la basura, presente tanto en los contenedores como en las calles de la ciudad. Un día antes, el director de Desarrollo Ambiental de la IMM, Óscar Curutchet, había informado a El País que los problemas con la basura se deben a dificultades con la flota de camiones (los viejos están en mal estado y los nuevos son insuficientes) y a medidas sindicales de Adeom. La administración espera que en un par de meses, cuando lleguen los nuevos camiones, la situación mejorará sustancialmente.

# Distribuidoras privadas rechazan el nuevo régimen que fijó ANCAP

**CHOQUE.** Ente petrolero está firme en su postura; Petrobras reclama abrir diálogo

ANDRÉS OYHENARD  
twitter.com/@andresoy31

Luego de mantenerse al margen de la discusión que se destacó entre ANCAP y la gremial de los estaciones (Unvenu) por los cambios que anunció el ente petrolero en el régimen de bonificaciones para la comercialización de combustibles (*ver aparte*), las distribuidoras privadas (Petrobras y Axion) se sumaron al conflicto y se niegan a aceptar el nuevo modelo propuesto. El contrato que ANCAP tiene con las distribuidoras cae el jueves. Caducado ese plazo, las distribuidoras privadas deberán aceptar las nuevas condiciones que definió el ente o directamente dejar de prestar ese servicio. "Esas son las dos opciones que hoy están sobre la mesa", aseguró una fuente oficial a *El Observador*.

En caso que la brasileña Petrobras y Axion (ESSO) no acepten las nuevas condiciones que fijó ANCAP para el régimen de distribución y continúen brindando el servicio a las estaciones de su sello, será interpretado "de facto" como que ambas compañías aceptaron las condiciones que resolvió instrumentar el Poder Ejecutivo, informó una fuente de ANCAP.

La distribuidora de ANCAP (Ducs) aún no firmó el nuevo contrato pero lo hará en cuestión de horas, ya que es una "mera formalidad", explicaron las fuentes a *El Observador*.

Hasta ayer, las distribuidoras Petrobras y Axion estaban firmes en su postura de no convalidar el nuevo esquema que ANCAP hizo público hace tres semanas. De hecho, enviaron una serie de cartas por separado a distintos ministerios (Industria, Relaciones Exteriores y Economía) marcadas con un tono de "tensión" y disconformidad por el camino "unilateral" que el gobierno tomó para modificar el esquema de la distribución de combustibles sin su participación.

Consultado por *El Observador* el director de la oposición en



ANCAP asegura que habrá combustibles en las 188 estaciones que operan bajo su sello.

## El nuevo modelo que quiere instrumentarse

●●● El pasado 10 de noviembre, el Poder Ejecutivo dio algunos detalles del nuevo modelo que ANCAP –por medio de Ducs– llevará adelante para la comercialización y distribución de combustibles a partir del próximo año.

El margen (ganancia) que percibirán los estacioneros se otorgará en tres franjas en función de los volúmenes de comercialización, y se liberará el precio luego de la boca de salida de la refinería de La Teja para las distribuidoras, pero se mantendrá tarifada la venta al público. Este cambio permitirá reducir en 10% (unos US\$ 36,2 millones) los costos de distribución y comercialización que alcanzan los US\$ 362 millones anuales.

El margen para las estaciones asciende a US\$ 273,2 millones por año. Por cada litro de gasoil y nafta comercializado perciben en promedio \$ 4,887. Con el nuevo esquema, ANCAP resolvió que Ducs eleve esa ganancia para los primeros 30 mil litros mensuales que

reciban las estaciones para cada combustible (gasolinas y gasoil). Eso beneficiará a unas 60 estaciones en todo el país. En tanto, aquellas que comercializan entre 30 mil y 150 mil litros mantendrán en esa franja el mismo margen –lo que involucra a un universo de 250 a 300 estaciones–, mientras que aquellas que comercializan por encima de 150 mil litros mensuales –unas 170 bocas– verán reducidos sus márgenes en las ventas que superen ese volumen.

La ministra de Industria, Carolina Cosse, declaró a la prensa en esa oportunidad que espera que el rol de la distribuidora Ducs –propiedad de ANCAP– opere como un "ancla" para la forma de operar del resto de los sellos (ESSO y Petrobras). "Cambiar de sello es una de nuestras propuestas para balancear el poder de las distribuidoras. Nuestro objetivo es buscar un modelo equilibrado", había acotado la presidenta de ANCAP, Marta Jara.

ANCAP, Diego Labat, dijo que aspiraba a que se pueda generar un "ambiente de diálogo e intercambio" entre las partes para buscar

una fórmula que haga posible instrumentar el cambio del modelo de distribución.

En ANCAP se entiende que el

organismo obró de "forma transparente", ya que oportunamente había denunciado con 90 días de antelación el contrato actual para

# Estaciones impugnan multas por el paro

**SANCIÓN.** La Unión de Vendedores de Naftas (Unvenu) comenzó a recibir las primeras notificaciones con las multas que les hizo llegar ANCAP por el no despacho de combustibles al público en general durante el paro realizado el 21 y 22 de noviembre. Sin embargo, la única gremial que agrupa a las estaciones de servicio cuestiona la legalidad de la sanción que pretende imponer el ente petroleo-

ro, por lo cual recurrirá esa determinación. Los asesores legales de la Unvenu consideran que ANCAP viola el derecho constitucional ejercido legítimamente a la protesta. "Si la estación hubiera cerrado por una decisión personal, la cláusula señalada por ANCAP sí sería de aplicación, pero no fue el caso", indicaron desde la Unvenu. Los titulares de las estaciones van a oponer la excepción de contrato

no cumplido por parte de ANCAP ante la modificación de las pautas, porque considera que el ente petrolero estaría siendo "juez y parte" al aplicar la multa.

Por otro lado, no se detalla el cálculo de la multa, se hace diferencia por sello, y en algunos casos se toma como base la bonificación y en otros las ventas con la variación del monto que genera, denuncia la gremial. Por ese

motivo, la Unvenu tiene previsto impugnar el acto ante ANCAP. En caso que el ente lo mantenga, se recurrirá ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo (TCA). En el interín –el TCA suele demorar unos dos años en resolver– se podrá solicitar la suspensión de la ejecución del acto administrativo que tomó ANCAP hasta tanto se dirima si corresponde o no aplicar la sanción económica.

que su renovación no se llevara a cabo. "Acá nunca hubo nada oculto", aseguró una fuente.

### Descartan desabastecimiento

Mañana miércoles está previsto que la Federación de Trabajadores de ANCAP (Fancap) haga un paro por los cambios que prevé instrumentar el Ejecutivo en su régimen de cobertura de salud y la incertidumbre que gira sobre el negocio de la división Pórtland, lo que impedirá el despacho de combustibles de la refinería de La Tablada para todas las distribuidoras.

Al día siguiente, se dará por finalizado el contrato actual de ANCAP con las distribuidoras. Por lo tanto, de no surgir avances existe una posibilidad de que las estaciones de Petrobras y ESSO puedan tener problemas de desabastecimiento en estos sellos.

Sin embargo, desde ANCAP se indicó que están "tomando los recaudos" del caso y que no habrá problemas para que las 288 estaciones –equivalentes al 60% de las 477 estaciones de todo el país– con el sello del ente estatal que son abastecidas por Ducs puedan atender la demanda de combustibles que eventualmente no puedan cumplir los sellos de Petrobras y ESSO.

En tanto, fuentes de Petrobras Uruguay comentaron ayer que la distribución de combustibles "se realiza en forma normal" en sus 88 estaciones de servicio de todo el país y refuerza su compromiso con sus clientes.

"Petrobras mantiene su disposición al diálogo con las autoridades de ANCAP para analizar en conjunto los ajustes propuestos por el ente a la distribución de combustibles y así lograr alcanzar un acuerdo que contemple las necesidades de todos quienes participan en la cadena de distribución de combustibles", señala el comunicado.

La compañía brasileña ratificó que su postura fue expresada por medio de una carta que fue enviada a las autoridades de ANCAP con copia "a altas autoridades gubernamentales" con competencia sobre los sectores involucrados. "Petrobras Uruguay confía que las autoridades de ANCAP consideren favorablemente la solicitud de que se instaure un ámbito de diálogo previo efectivo sobre las alteraciones del sector de distribución, asegurando los tiempos razonables para la adaptación a las nuevas reglas que sean consensuadas", planteó.

a los estacioneros que realizaron el paro.

### Descuelgue salarial

Por otro lado, ante la pérdida de rentabilidad que le provocó un congelamiento en agosto pasado del margen que perciben por la venta de combustible, la Unvenu pidió ante el Ministerio de Trabajo el descuelgue del convenio salarial que está vigente desde fines del año pasado. La gremial alertó que están en riesgo parte de los 8.400 puestos de trabajo del sector. ●

# Publicidad alternativa

## FOEB busca apoyo de líderes opositores y senadores oficialistas para promover su nueva iniciativa educativa

HUBO REUNIONES y fotos con los senadores Luis Lacalle Pou (Partido Nacional, PN), Jorge Larrañaga (PN), Pedro Bordaberry (Partido Colorado), Marcos Otheguy (Frente Amplio) y Pablo Mieres (Partido Independiente). Al parecer todos quedaron muy conformes con el proyecto educativo que les presentó la Federación de Obreros y Empleados de la Bebida (FOEB), ya que su principal referente, Richard Read, sostuvo la semana pasada que en la sesión de hoy en el Senado alguno de los legisladores hablará del tema. "Visité la FOEB para interiorizarme de proyecto de los centros socio educativos. Formidable y humana propuesta", escribió Larrañaga en Twitter tras la visita que realizó ayer al sindicato.

Lo que la FOEB planea lanzar a partir de abril de 2017 es un proyecto educativo de bastante menor envergadura que aquellos "liceos obreros" que el sindicato intentó impulsar para los Consejos de Salarios de 2015. Esa idea no prosperó debido a la "oposición" que generó el proyecto (incluso en el PIT-CNT), explicó el presidente del

sindicato, Fernando Ferreira. Por tanto, el proyecto fue "dejado a un costado", hasta que se considere mejor momento para volver a impulsarlo. Pero en esa negociación sí hubo lugar para otro proyecto educativo: la instalación de "centros sociales y educativos" que la FOEB pondrá a disposición gratuitamente de los hijos de sus afiliados que cursen cuarto, quinto y sexto año de primaria, y de aquellos niños que estén asistiendo a las escuelas de los barrios en los que estén ubicados estos centros.

La idea no será hacer una escuela paralela, sino una serie de "centros de apoyo educativo" que funcionarán como "un complemento de la educación primaria", explicó Ferreira. Los niños recibirán formación complementaria en actividades de todo tipo, que irán desde matemática y comprensión lectora hasta el trabajo en una huerta, la práctica de ajedrez, el recorrido de lugares de trabajo y hasta cómo relacionarse con las bebidas alcohólicas. Habrá dos centros en Montevideo, uno en Lavalleja y otro en Pan de Azúcar. Además, la FOEB

evaluará lanzar en 2018 un quinto centro en Salto.

La semana pasada, en una entrevista realizada por *En perspectiva*, Read explicó de qué forma este proyecto se acordó en los Consejos de Salarios de 2015. Según consta en el convenio colectivo del sector, la iniciativa se financiará con aportes de los empleadores. "Renunciamos a beneficios sectoriales en aras de tener un apoyo generoso para que este proyecto sea viable", explicó el sindicalista.

La propuesta, sostuvo Read, es generar "contención social y educativa con valores para un montón de chiquilines que de otra manera estarían en la calle o perdiendo el tiempo, y no aprovechándolo en la forma que es bueno rescatar". Según dijo, tanto él como el sindicato tienen una "visión crítica" del sistema educativo en Uruguay, que abarca tanto lo curricular como "el comportamiento de los valores en la sociedad": "Esta sociedad ha

perdido los valores y los códigos de convivencia, los valores del trabajo y el estudio, y, por tanto, creo que deberíamos hacer un esfuerzo en recomponer ese entramado social", afirmó. Luego agregó que a pesar de los gobiernos del FA, "en 12 años no ha habido cambios en la reforma educativa", por lo que "se ha perdido una generación entera".

La FOEB espera que el proyecto pueda atender a cerca de 250 niños para el próximo año. Trabajando honorariamente como asesor del proyecto está el ex director nacional de Educación Juan Pedro Mir, también fundador de la organización no gubernamental Eduy21. Según explicó Ferreira, el ex jerarca está coordinando la planificación de las actividades de los centros educativos. Sin embargo, el grueso de los demás trabajadores de los centros no serán honorarios, aseguró Read.

Los contactos políticos que el sindicato hizo en los últimos

días no fueron casuales. El propio Read explicó que si bien la FOEB es independiente, "no dormimos arriba de un palo": "Estos temas tienen que tener difusión y reproducción. El sistema político tiene que hacerse parte de estos hechos. Hay una responsabilidad del sistema político en la educación que tenemos hoy. Entonces nos pareció que [había que] invitar a senadores de todos los partidos". En tanto, Ferreira sostuvo que los legisladores "quedaron muy conformes y satisfechos, y con ganas de apoyar, entendiendo que los que hacemos es dar un apoyo a la comunidad, dando la mano donde el Estado no llega". En cambio, el dirigente sindical observó que la iniciativa no ha recibido ningún tipo de comentarios del Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT, que él mismo integra. A pesar de esto, explicó que los dirigentes de la central van a ser invitados para conocer de primera mano el proyecto. ■